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EDITORIALEDITORIAL
l comienzo de la nueva 
gestión de gobierno inicia-
da el pasado 14 de diciem-
bre de 2023 tuvo desafíos 
muy complejos que se pre-
sentaron en los albores 

mismos de la asunción. En efecto, 
una vez más, un gobierno intentó, a 
través de un proyecto de ley envia-
do al Congreso de la Nación, el tras-
paso de la justicia nacional. Como 
ya se ha destacado en anteriores 
editoriales bajo la presidencia del 
Dr. Marcelo Gallo Tagle, es un tema 
que, de manera recurrente, distin-
tos actores del ámbito político bus-
can instalar y que obedece a razones 
que en modo alguno  responden a 
una demanda social. La ciudadanía 
es ajena a ese debate, pero, para-
dójicamente, sabemos que carga-
ría de modo directo con las conse-
cuencias negativas propias de una 
eventual implementación carente 
de consensos generales. Por eso es 
que la Asociación, siguiendo la línea 
que de manera inalterable ha veni-
do sosteniendo desde hace dos dé-
cadas, se opuso firmemente a este 
nuevo intento de traspaso.

Frente a este escenario y dada la 
premura de la situación, se estruc-
turó una agenda de urgencia y des-
de la Presidencia de la Asociación 
de modo incesante se realizaron 
numerosas gestiones y reuniones, 
logrando que el Poder Ejecutivo Na-
cional, a fines del mes de enero pa-
sado, retirara del proyecto de ley el 
artículo que disponía el traspaso de 
la justicia nacional. 

A continuación, se transcribe la 
columna de opinión publicada por 
el Presidente de la institución en 
el diario La Nación, en la edición 
impresa del 19-1-24, en la cual se 
explica en detalle todo el valladar 
jurídico que impide de plano el tras-
paso de la justicia nacional. 

EL TRASPASO DE LA JUSTICIA 
NACIONAL, UN PROYECTO 

SOSTENIDO SOBRE PREMISAS 
EQUIVOCADAS

 
El proyecto de ley “bases y pun-

tos de partida para la libertad de los 
argentinos”, enviado recientemente 
por el Poder Ejecutivo Nacional al 
Congreso de la Nación para su tra-
tamiento en sesiones extraordina-
rias incluye el traspaso de la justicia 
nacional al ámbito de la ciudad de 
Buenos Aires (art. 439). No resulta 
una cuestión novedosa, toda vez 
que en las últimas décadas se han 
proyectado de manera recurrente 
varias iniciativas con idéntica fina-
lidad.

Todos los intentos partieron de 
una premisa equivocada, y es la de 
equiparar a la ciudad de Buenos 
Aires con una provincia, cuando la 
voluntad del constituyente de 1994 
claramente no lo resolvió así. En 
efecto, el texto constitucional sí le 
ha conferido a la ciudad un estatus 
especial, disponiendo que tenga un 
régimen de gobierno autónomo, lo 
que es algo bien diferente.

Veamos.
Por un lado, en su art. 5 la Carta 

E
“EL TRASPASO DE LA JUSTICIA NACIONAL, UN 

PROYECTO SOSTENIDO SOBRE PREMISAS 
EQUIVOCADAS”
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EDITORIALEDITORIALMagna, al otorgar la garantía fede-
ral a las provincias, estableció la or-
ganización que habrá de darse cada 
provincia, la que dictará para sí una 
constitución bajo el sistema repre-
sentativo republicano que asegure 
su administración de justicia.

Por otro parte, y a través de una 
regulación claramente diferencia-
da, en el art. 129, dispuso que la 
ciudad de Buenos Aires tendrá un 
régimen de Gobierno autónomo 
con facultades propias de legisla-
ción y jurisdicción, y seguidamente 
prescribió que una ley del Congreso 
de la Nación garantizará los intere-
ses del Estado nacional mientras 
la ciudad de Buenos Aires sea ca-
pital de la Nación. Finalmente, la 
Carta Fundamental estableció que 
el Congreso nacional convocará a 
los habitantes de la ciudad de Bue-
nos Aires para que, mediante los re-
presentantes que elijan a ese efec-
to, dicten el Estatuto Organizativo 
de sus instituciones, quedando así 
claro que la ciudad no posee poder 
constituyente.

La ley nro. 24.588 vino a dar 
cumplimiento con aquella manda 
constitucional, y en un articulado 
breve, preciso y claro, estableció 
que la justicia nacional ordinaria de 
la ciudad de Buenos Aires manten-
drá su actual jurisdicción y com-
petencia continuando a cargo del 
Poder Judicial de la Nación; a la 
par que fijó que la ciudad de Bue-
nos Aires tendrá facultades propias 
de jurisdicción en materia de ve-
cindad, contravencional y de faltas, 
contencioso-administrativa y tribu-
taria locales.

Finalmente, tanto la Constitu-
ción Nacional como la citada ley 
24588, definieron que todo el di-
seño institucional antes referido 
se mantendrá mientras la ciudad 
de Buenos Aires sea Capital de la 
República, con el lógico objeto de 
garantizar los intereses del Estado 
Nacional en la ciudad y para asegu-
rar el pleno ejercicio de los poderes 
atribuidos a las autoridades del Go-
bierno nacional.

Es obvio que el escenario institu-
cional previsto por el constituyente 
de 1994 se mantiene en la actuali-
dad.

La situación es, entonces, asom-
brosamente clara, desde lo consti-
tucional y normativo; lo que ya de 
por sí demuestra de manera elo-
cuente que el traspaso intentado se 
encuentra motivado estrictamente 
por razones de conveniencia políti-
ca, careciendo de basamento jurídi-
co alguno.

Por ello es que la Asociación de 
Magistrados y Funcionarios de la 
Justicia Nacional viene desde hace 
más de dos décadas rechazando fir-
memente todo intento de traspaso.

Por otra parte, y no resulta un 
dato menor, su impulso en modo 
alguno obedece a una demanda 
social, ya que la ciudadanía per-
manece ajena a este debate, pero, 
paradójicamente, cargaría de modo 
directo con las consecuencias nega-
tivas propias de una eventual im-
plementación que solo conllevaría 
perjuicios al servicio de administra-
ción de justicia, con una ostensible 
extensión de los procesos, ante la 
incorporación de una nueva instan-
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cia judicial, todo ello en claro des-
medro de los justiciables.

Asimismo resulta notorio que 
en cada intento de traspaso no se 
realice referencia alguna acerca 
de la situación que afectaría a los 
Ministerios Públicos, Fiscal y de la 
Defensa, que conforme el art. 120 
de la Constitución Nacional están 
reconocidos como organismos in-
dependientes con autonomía fun-
cional, diseño incompatible con la 
organización de la justicia local de 
la ciudad de Buenos Aires.

Tampoco nada se contempla 
acerca de la afectación de derechos 
laborales que sufriría el personal 
de la justicia nacional, que queda-
ría sometido a un régimen en abso-
luto disímil, y a la violación de ga-
rantías básicas de los magistrados, 
designados como jueces de la Na-
ción conforme el mecanismo esta-
blecido por Constitución Nacional, 
por lo que se afectaría claramente 
la inamovilidad en el cargo, pilar de 
la independencia judicial.

A todo lo expuesto se suma, 
además, la inviabilidad desde el 
punto de vista presupuestario de 
todo intento de traspaso.

En fin, a las sólidas razones ju-
rídicas y de conveniencia pública 
antes señaladas, es preciso agregar 
que, así como la ciudad de Buenos 
Aires no es una provincia, la com-
petencia de los distintos fueros de 
la justicia nacional –comercial, la-
boral, penal y civil- no puede ser 
equiparada, siquiera remotamen-
te, con la competencia de una justi-
cia local. Precisamente, y mientras 
la ciudad de Buenos Aires siga sien-

do capital de la República, es claro 
que la actividad de la justicia nacio-
nal no se ciñe a los conflictos que 
atañen a los vecinos y vecinas de 
la ciudad. En efecto, por su calidad 
de capital de la Nación, es la sede 
natural donde se registran una in-
mensa cantidad de asociaciones, 
empresas, sociedades, etc., por lo 
que la competencia de los fueros 
nacionales se deriva en gran medi-
da de cuestiones generadas por tal 
circunstancia, con la consecuente 
litigiosidad. Por ende, los efectos 
de las decisiones judiciales adop-
tadas por los distintos fueros de la 
justicia nacional necesariamente se 
proyectan en todas las provincias 
del país.

En suma, de la reseña efectua-
da y por los argumentos ensaya-
dos, resulta claro que para llevar 
adelante el traspaso de la justicia 
nacional es necesario previamente 
una reforma constitucional; recién 
en ese escenario, el Congreso de 
la Nación se encontraría habilita-
do para legislar sobre esta trascen-
dental cuestión.

Andrés Fabián Basso
Presidente de la Asociación de 

Magistrados y Funcionarios 
de la Justicia Nacional

Para finalizar este editorial, sólo 
cabe enfatizar que, en línea con lo 
que se ha sostenido ante los diver-
sos intentos de traspaso, la Asocia-
ción continuará en estado de aler-
ta, no solo frente a este tema sino 
también respecto de todos aque-
llos que afecten de modo directo a 
nuestros asociados y asociadas. D 

EDITORIAL
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Como se viene haciendo de manera inalterable, al 
comienzo de este año continuamos con nuestro 
reclamo en contra del traspaso de la Justicia Nacional 
por considerarlo una clara violación de la Constitución 
Nacional.

REUNIÓN CON LOS PRESIDENTES 
de las Cámaras Nacionales por la 

intención de traspaso de la 
Justicia Nacional a CABA

a reunión se llevó a cabo 
el 23 de enero del corrien-
te. Participaron en el en-
cuentro el Presidente de la 
AMFJN, Dr. Andrés Fabián 
Basso; la Vicepresidente, 

Dra. María Elena López; la Secretaria 
General, Dra. Paula Castro; los con-
sejeros/as, Dres. Marcelo Gallo Tagle, 
Ignacio Rodríguez Berdier, Franco 
Eduardo Picardi, Marcelo Peluzzi, y la 
Dra. Yamile Bernan; el Presidente de 
la Comisión de Relaciones Institucio-

nales, Dr. Nicolás Segura; y el Director 
de la Escuela de Capacitación Judicial, 
Dr. Ignacio Rebaudi Basavilbaso. En 
representación de las Cámaras Nacio-
nales concurrieron el Presidente de la 
Cámara Nacional de Apelaciones en 
lo Criminal y Correccional, Dr. Maria-
no Scotto; el Presidente de la Cámara 
Nacional de Casación en lo Criminal 
y Correccional, Dr. Horacio Días; el 
Presidente de la Cámara Nacional de 
Apelaciones en lo Civil, Roberto Parri-
lli; el Presidente de la Cámara Nacio-

L



INSTITUCIONALYCONSIDERANDO...

8

nal de Apelaciones en lo Comercial, 
Pablo Heredia; el Vicepresidente de 
la Cámara Nacional de Apelaciones 
del Trabajo, Dr. Alejandro Sudera; y el 
juez del Tribunal Oral en lo Criminal y 
Correccional, Dr. Adrián Pérez Lance.

La reunión resultó 
muy auspiciosa, donde 
se reforzó la postura de 
la AMFJN en rechazo a 
todo intento de avasa-
llamiento constitucio-
nal y de vulneración de 
la independencia judi-
cial.

Los canales de diá-
logo con las Cámaras 
Nacionales, la activa 
participación y la es-
cucha de la Asociación 
son fundamentales en 
relación con el tema 
convocante.

La AMFJN, recu-
rrentemente, ha dado 
muestra del respeto de 

las instituciones en un Estado de De-
recho, por eso reconoce como positi-
va la rectificación del Poder Ejecutivo 
eliminando el traspaso de la Justicia 
Nacional a la Ciudad de Buenos Aires 
del proyecto de Ley de “Bases y Pun-

tos de Partida para la 
Libertad de los Argen-
tinos”.

Sin perjuicio de 
ello, el texto con mo-
dificaciones especifi-
ca que el tema se va a 
tratar en sesiones or-
dinarias. Con motivo 
de esto, la Asociación 
sostiene que la Justi-
cia Nacional no puede 
pasar a la Ciudad Autó-
noma de Buenos Aires 
ya que ello implicaría 
una clara violación de 
la Constitución Nacio-
nal, hecho que orgáni-
camente no podemos 
permitir y al que nos 
oponemos férreamen-
te.

La reunión 
resultó muy 
auspiciosa, 

donde se reforzó 
la postura de la 

AMFJN en rechazo 
a todo intento de 
avasallamiento 
constitucional y 

de vulneración de 
la independencia 

judicial.
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articiparon de la reunión, en 
calidad de autoridades de la 
Asociación, su presidente el 
Dr. Andrés Fabián Basso, la 
Dra. María Elena López, vice-
presidenta por el estamento 

de los Jueces/as, la Dra. María Carolina 
Ocampo, vicepresidenta por el Ministe-

rio Público de la Defensa y el Dr. Eduar-
do Machín, secretario de actas.

En representación del grupo de aso-
ciados afectados por el impuesto, parti-
ciparon los Dres. Mariano Llorens, Rosa-
lía Romero, Santiago Strassera, Agustina 
Díaz Cordero, Alejandra Provítola, Cecilia 
Incardona, Manuel Pizzaro y Diego Coria.

El Presidente de la Asociación recibió a los 
representantes de los asociados afectados por el 
mecanismo diseñado para la aplicación del impuesto 
a las ganancias.

REUNIÓN CON REPRESENTANTES 
de los asociados afectados por la 

implementación del impuesto 
a las ganancias

P

El encuentro fue sumamente pro-
ductivo, se escucharon las inquietudes 
y preocupaciones planteadas por los 
asociados, como así también los pedi-
dos efectuados sobre la situación que 
afecta a un importante número de 
miembros de la comunidad judicial.

El presidente de la Asociación ex-
presó el apoyo institucional a la situa-
ción planteada por los representan-
tes del grupo de asociados, como así 
también el firme compromiso para el 
acompañamiento activo de la Asocia-
ción en todas las gestiones que se ana-

lizaron durante el encuentro. 
Así fue que todas las peticiones 

concretas realizadas en dicho encuen-
tro, fueron tratadas y analizadas en la 
reunión del HCD celebrado el pasado 
19 de febrero, habiendo sido aproba-
das en forma unánime. Finalmente, y 
en cumplimiento del compromiso asu-
mido con los representantes del grupo 
afectado por ganancias, el Presidente 
de la Asociación se encuentra traba-
jando intensamente sobre la temática 
con autoridades de la Corte Suprema 
de Justicia de la Nación.
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e llevó a cabo el primer en-
cuentro del Consejo Direc-
tivo. Contó con una nutrida 
concurrencia presencial y 
de forma remota. Celebra-

mos la cordialidad y el profesionalis-
mo, donde cada uno de los asistentes 
realizó su aporte.

Luego se escucharon los informes 

El 19 de febrero se realizó el primer encuentro del 
nuevo Consejo Directivo de nuestra Asociación, con 
el nuevo presidente en funciones, Dr. Andrés Basso. 
Una ves más renovamos y asumimos el compromiso 
de todos los responsables de tan noble tarea, con el 
fin de atender a los objetivos y requerimientos de los 
asociados y asociadas, tratándose asuntos tanto de 
orden político como administrativos.

PRIMER ENCUENTRO 2024 
del Honorable Consejo Directivo

S

de las distintas vicepresidencias, de la 
secretaría general y de tesorería, y se 
aprobaron en forma unánime, los dis-
tintos temas puestos a consideración.

Se fijaron en 
la agenda del 
primer semes-
tre del año las 
próximas reu-
niones de Con-
sejo Directivo, 
siendo la próxi-
ma el día 18 de 
marzo.

Se aprobaron las solicitudes de ingre-
so de los/as nuevos/as asociados/as, a 
quienes le damos una cordial bienvenida:

Sebastián Ignacio Fortuna, Mari-
na Alejandra Berardi, Noel Federica 

Tiscornia, Ileana 
Mariela Schygiel, 
Tomás Villacián, 
Román Pablo Lan-
zón, Agustín Ro-
dríguez Berdier, 
Gastón Rodrigo, 
Demián López y 
Matías Carlos Fro-
ment. D

INSTITUCIONAL
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Se gestó junto con la Universidad Católica de Cuyo, 
sede San Luis, y sus alianzas con centros académicos 
de Perú y Ecuador.

"DIPLOMATURA
en lavado de dinero: 

prevención, investigación 
criminal, evidencia digital e 

inteligencia artificial"

La importancia de la diplomatura 
en la formación profesional

a Diplomatura en lavado 
de dinero: 
“ P r e v e n -
ción, inves-
t i g a c i ó n 
c r i m i n a l , 
ev idenc ia 

digital e inteligencia 
artificial”, se presenta 
como una herramienta 
para actualizarse y ca-
pacitarse en las mate-
rias que se imparten, 
con lo cual, Jueces, 
Fiscales y Defenso-
res, como así también 
abogados, funciona-
rios, empleados y gra-
duados, pueden des-
cubrir, no solamente 
clases magistrales de 
catedráticos naciona-
les y extranjeros (es-
pañoles, alemanes, 
Italianos, y latinoa-
mericanos), sino también asistir a cla-
ses aplicadas de actualidad, en temas 

diversos como por ejemplo: lavado de 
dinero y ciber delincuencia, su-

mando ahora en 
el ciclo 2024 que 
iniciará el 20 de 
Marzo, la Inteli-
gencia Artificial. 

El dictado de 
las clases tiene 
una propuesta 
dinámica y apli-
cada, dada la 
gran experiencia 
de sus profeso-
res, ya que cada 
cual mantiene in-
tervención, como 
Juez, Fiscal o De-
fensor, y por ello 
el programa es 
innovador en sus 
propuestas para 
los alumnos. Hay 
que resaltar que 
son especialistas 

en las materias que imparten a lo lar-
go de las 60 horas cátedra de clase.

L

ENTREVISTA

ORGANIZAN: Asociación de Magistrados y Funcionarios de la Justicia Nacional y Universidad 
Católica de Cuyo -Sede San Luis-. 
DIRECTORES: Dr. Gustavo Darío Meirovich, Dr. Diego Barroetaveña, Dr. Leonardo Miño, Juan 
Manuel Nicolosi López y Dr. Rafael Berruezo.  
FECHA DE INICIO: 20/03/2024 
MODALIDAD DE CURSADA: HÍBRIDA. Se puede optar por cursar Presencial en la Sede de la 
Asociación (Lavalle 1334, CABA) o Virtual a través de la plataforma Zoom 
DÍAS DE CURSADA: miércoles de 15 a 18 hs.  
CARGA HORARIA: 66 hs. (22 encuentros)  
APROBACIÓN: 75% de asistencia y entrega de trabajo final vinculado a alguno los ejes temáticos.

Para inscripciones y más información: 
diplomatura.ilicitos.economicos@amfjn.org.ar
Yessica Palmucci: 1123389500 

DIPLOMATURA EN LAVADO DE DINERO: “PREVENCIÓN, INVESTIGACIÓN CRIMINAL, EVIDENCIA DIGITAL E INTELIGENCIA ARTIFICIAL”
 (2DA EDICIÓN – AÑO 2024).
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ENTREVISTA NOTICIAS
de trabajo diario, cómo se previenen 
ilícitos en dicho ámbito. A los alumnos 
les posibilita tener una experiencia 
única e innovadora, donde los capa-

citadores de las fuerzas de seguridad 
actúan en un real teatro de operacio-
nes. 

La Diplomatura 
comprende en su pro-
gramación por ejem-
plo, módulos que se 
desarrollan en el aero-
puerto internacional 
de Ezeiza. Lugar donde 
se encuentra la P.S.A. 
(Policía de Seguridad 
Aeroportuaria). Allí se 
realizan simulacros 
de ataques terroris-
tas, y enseñan, en 

los escenarios reales 

La composición del plantel de pro-
fesionales a cargo del dictado de clases 
se compone en su mayoría de docen-
tes españoles y latinoamericanos, y 
ellos son los que generan ese vínculo 
especial con el alumno, y la apertura de 
sus conocimientos globales en el mun-

do. Los profesores convocados en esta 
diplomatura, revisten el conocimiento 
práctico y teórico que le dan al alumno 
las herramientas más avanzadas para 
actualizarse y comprender la tarea dia-
ria en la prevención y tramitación judi-
cial de este tipo de investigación.

Clases prácticas

Marco académico

Invitamos e 
informamos

A todos/as los/as asocia-
dos/as que estén intere-
sados en la diplomatura a 
comunicarse a través de 
los siguientes contactos: 
Tel: +54 9 11 2338 9500
Correo: diplomatura.ili-
citos.economicos@amfjn.
org.ar

I N S C R I P C I Ó N

mailto:diplomatura.ilicitos.economicos%40amfjn.org.ar?subject=
mailto:diplomatura.ilicitos.economicos%40amfjn.org.ar?subject=
mailto:diplomatura.ilicitos.economicos%40amfjn.org.ar?subject=
https://6puy8.r.a.d.sendibm1.com/mk/cl/f/sh/SMK1E8tHeG13FLRBkCAgRckhysst/Qg1J9yjMFhWs


erminó 2023 y desde la 
Comisión de Deportes 
de la AMFJN sentimos 
que seguimos haciendo 
lo que nos propusimos 
desde hace muchos 

años, darle a los asociados un lugar 
de esparcimiento para que nos sirva 

de relax ante las tremendas responsa-
bilidades que nuestro trabajo conlle-
va. Siempre pensamos que el Deporte 
dentro de nuestra entidad era un ám-
bito para generar un espacio de en-
cuentro despojado de las formalida-
des propias de nuestro ámbito laboral 
y por eso estamos siempre atentos a 
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Tras la culminación de un excelente año en materia 
deportiva, desde la Comisión de Deportes les acercamos 
algunos de los logros obtenidos, más nuestros anhelos 
y proyectos para este año venidero.

COMISIÓN DE DEPORTES 
Gran cierre del 2023 y 

augurante comienzo de 2024

T
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incorporar más actividades porque 
MENS SANA IN CORPORE SANO decían 
los romanos, y no se equivocaron.

El 2023 culminó deportivamente 
hablando en la AMFJN con la última 
fecha de la “vedette” del año, que fue 
el primer tour de golf en la historia de 
la Asociación.

Contó con 4 fechas a lo largo del 
año y lo organizamos en conjunto con 
el Colegio de Abogados de la Ciudad 
de Buenos Aires. Al finalizar esa jorna-
da desarrollada en el Country La Pro-
videncia, se entregaron los premios a 

los ganadores y durante la ceremonia 
de premiación se empezó a gestar la 
segunda edición del tour que espera-
mos sea mucho mejor.

Y decimos que culminó con esa ac-
tividad, porque el temporal de lluvia y 
viento que azotó a la Ciudad de Bue-
nos Aires, motivó la suspensión de la 
jornada final del Torneo Interfueros 
de Tenis que se iba a desarrollar el 
lunes 18 de diciembre y se postergó 
para este año que comienza.

Y ya que estamos con el nuevo 
año, ha habido cambios en la con-



ducción de esta Comisión, ya que 
vuelve a ocupar el cargo de coordi-
nadora la Dra. Karina De Lorenzo, 
quien reemplazará al Dr. Diego Tac-
chela que hizo una brillante gestión 
y continuará colaborando con noso-
tros.

En los próximos días celebrare-
mos una reunión para planificar las 
actividades de 2024 ya que tenemos 

pensado arrancar el año con otra ac-
tividad nueva que será Ajedrez. Trata-
remos de ofrecer un menú deportivo 
semanal para los asociados y sus fa-
milias que incluya a uno de los depor-
tes de mayor crecimiento en el último 
tiempo como el “running”, y ver si po-
demos concretar un viejo anhelo de 
los que integramos la comisión y sus 
autoridades que es llevar el “Deporte” 
al interior. D

 15
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ENTREVISTA

Coco Oderigo, 
Co-fundador 
del Programa 
Espartanos

YCONSIDERANDO...
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“Coco” Oderigo es abogado 
penalista, de familia relacionada 
con la Justicia, y jugador de rugby 
en el San Isidro Club. Es co-fundador 
del programa de Rugby en las 
cárceles, que combina deporte con 
espiritualidad, realizando un trabajo 
que ha mejorado la vida de los 
reclusos a través del deporte y les ha 
cambiado la vida trascendiendo más 
allá de las rejas y brindándoles una 
esperanza de vida.

Se llaman a sí mismos Espartanos 

(el nombre se lo puso uno de los 
reclusos), como aquellos gladiadores 
de la Antigua Grecia que se 
enfrentaban con poderosos ejércitos, 
en inferioridad de condiciones y 
número, pero con coraje y valentía. 

Con motivo de la interacción 
entre los integrantes de la Comisión 
de Ejecución Penal y el Programa 
Espartanos, se consideró la 
posibilidad de entrevistar a uno de 
los artífices del proyecto. Al plantear 
la idea, cada miembro de la Comisión 



ENTREVISTA
Tristán: Buenas tardes Coco. Quisié-

ramos que nos cuentes cómo y cuándo 
surge la idea de formar Espartanos.

Coco Oderigo: Surge medio de casua-
lidad, yo había trabajado en el Poder Judi-
cial siempre, durante 15 años estuve en 
juzgados penales, me fui a ejercer la pro-
fesión y tenía un amigo al que le gustaban 
los casos policiales, y empezó con la idea 
de ir a una cárcel, y me insistió tanto que 
fuimos. Lo que vimos en esa recorrida fue 
muy distinto a lo que veía en el juzgado, 
donde yo estaba en un escritorio y venía 
un guardia con la persona detenida con 
“cara de buen pibe” y se iba. Lo que vi en 

esa cárcel fue distinto, gente que te mira-
ba feo, gente que no sabía quiénes éra-
mos. Se sentían agredidos, observados. Y 
yo me dije: “esto es de verdad”, porque 
no era uno solo, eran 20, estaban en una 
cancha porque estaban haciendo una re-
quisa. Y ahí me quedé pensando en hacer 
algo. 

Un día volví con la idea de llevar el 
deporte que a mí me había hecho muy 
bien, que es el rugby, para ver si funcio-
naba o no, como para hacer algo. Me sacó 
corriendo el director, me dijo que era un 
deporte muy violento con personas muy 
violentas, que se iban a matar, pero como 
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expresó su experiencia en cada 
provincia, y todos aportaron algunos 
nombres de la denominación que 
reciben los equipos. Es así como 
la Dra. Paula Marisi indicó que 
“Los Caciques” se encuentran en 
Mendoza, la Dra. Ana María D’Alessio 
refirió que “Los Huargos” y “Los 
Vikingos” se encuentran en Tierra 
del Fuego, “Los Yaguaretés" en Chaco 
según  la Dra. Nadia Sasowsky, “Los 
Toros” en Misiones tal como describe 
e ilustra el Dr.  Fabián Cardozo, los 
equipos “Libertad” y “Hércules” en el 
Complejo I de Ezeiza, según cuenta  la 
Dra. Sheila de Elia Otero, “Los Awkas” 
en Catamarca según el Dr. Gustavo 
Vargas  y la reciente  experiencia de 

“Los Aonikek” en Chubut, de la cual 
participó la Asociación como sponsor, 
gracias a los aportes solidarios 
realizados por sus socios.  

La presente es una entrevista 
realizada por Ana María D´Alessio 
y Tristán González Correa de la 
Comisión de Ejecución Penal. 
Anabella Pagotto Fuhr, presidente 
de la comisión que tiene como 
coordinadores a Vilma Busceglia 
y Luis López Lo Curto, transmitió 
que se continuará trabajando para 
fortalecer el programa en todas las 
unidades y/o complejos con los que 
interactúen sus integrantes en cada 
rol.



ENTREVISTAle insistí tanto al final me dejó, en reali-
dad se quería reír un poco de la situación. 
La verdad, si hubiese filmado ese primer 
entrenamiento, sería terrible, hicieron un 
ida y vuelta, fumaban, se tiraban al piso, 
pateaban la pelota, no entendían, hasta 
que empezamos a taclear, y empezaron 
a decir “¿qué es eso? No, olvidate, acá no 
se raspa nadie, raspate vos”, y bueno, 
empecé a taclear yo y también Santiago 
Artese que me acompañó con ese primer 
entrenamiento. De a poquito se empeza-
ron a aflojar y terminaron más o menos 
haciendo caso. Al final nos preguntaron 
si íbamos a volver, y empezaron a decir: 
“ustedes no van a volver, acá la gente 
viene una vez y no viene más, a la gen-
te no le interesamos, somos lo peor de la 
sociedad”. Nos mojaron la oreja y le diji-
mos que íbamos a ir todos los martes, y 
efectivamente empezamos a ir todos los 
martes, y agarramos tanta confianza con 
ellos, mucha más que con los guardias. 
Nosotros llegamos sin buscar nada, y 
cuando dijimos que íbamos el martes y lo 
cumplimos, y no nos metimos en sus cau-
sas penales, les dijimos que dentro de la 
cancha tenían que tener reglas, que des-
pués “afuera hagan lo que quieran” pero 
acá se cumplen reglas, no se le habla al 
réferi, el que pisa la línea tiene que levan-
tar la mano y decir “pisé la línea”, decir 
la verdad, dos horas diciendo la verdad, y 
les empezó a gustar, y a nosotros también 
nos empezó a gustar ver sus cambios.

Así comenzó, esto fue en marzo de 
2009, se cumplen 15 años.

T: ¿Cuál se considera que es el apor-
te para los internos? A nivel deportivo, 
humano, de espíritu de grupo, de con-
vivencia.

CO: El deporte es mucho más rápido 
que cualquier otra cosa, uno puede llevar 
distintas actividades a la cárcel y todas 
ser buenísimas, pero en el deporte se ve 
todo mucho más rápido. Yo siempre pon-
go este ejemplo: uno trabaja con alguien 
durante tres años y no los termina de co-
nocer, pero si va una hora a jugar al fút-
bol sabés quién es quién: el que no quiere 
atajar, el que no quiere salir, el que se la 

pasa hablando, el que va abajo a raspar-
se, el que corre… bueno, en una hora te 
das cuenta de todo. Todas esas personali-
dades en una cárcel te las esconden, pero 
dentro de la cancha todos se muestran 
como son: está el egoísta, el que se cree 
mejor que todos y tiene miedo a taclear, 
y está el calladito que se anima a dar un 
poquito más, y empiezan a salir unas per-
sonalidades que por ahí ni ellos mismos 
conocían que tenían. 

Y el rugby tiene un agregado: que 
cuando se enojan pueden canalizarlo con 
tacle, pueden ser agresivos dentro de las 
reglas. En el fútbol si alguien te pone una 
patada vos le querés poner una a él, y ya 
los dos están afuera de la regla. Este de-
porte tiene esto del contacto físico que 
hace que se produzca más unión, cuando 
alguien agarra la pelota y un contrario lo 
está por agarrar y taclear, sus compañe-
ros se le pegan para empujarlo para de-
lante. Yo juego al fútbol y cuanto más cer-
ca estoy de vos menos sirvo, tengo que 
estar lejos para que me puedas pasar la 
pelota, sino no sirve. El conocimiento de 
este deporte hizo que empiecen a cam-
biar no solo en lo deportivo, sino también 
en lo humano y espiritual, lo educativo, 
y en cuanto se quisieron acordar encon-
traron algo que creían que no existía, que 
podían tener una oportunidad, que ellos 
mismos se la empezaron a dar, y empe-
zaron a ver que sus familias empezaron 
a ver en ellos que el cambio era verdad. 

Así que fue una novedad esto de me-
ter el rugby en la cárcel, no lo pensé de-
masiado, quizás si lo pensaba no iba a 
funcionar por lo difícil que fue al princi-
pio, no solo con ellos sino también con los 
guardias. Por suerte ya pasamos lo peor y 
ahora es todo mucho más fácil.

T: A nivel espiritual sé que reza el 
rosario una vez por semana.

CO: Sí, se reza el rosario los días vier-
nes por la mañana; van alrededor de 80 
personas voluntarias a rezar, en cinco de 
los seis pabellones de máxima seguridad, 
donde antes había un muerto por mes. 
Estás en un pabellón y en el de al lado se 
escucha una guitarra, y del otro el “Dios 
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ENTREVISTA te salve María”, y es increíble lo que suce-
de con el tema espiritual.

Con el tiempo se fue multiplicando la 
cantidad que iba a rezar el rosario, ellos 
mismos comenzaron a ver que pedían 
algo y se les concedía. El presidente de la 
fundación, que se llama Damián Donne-
lly, fue el que llevó el rosario. Decía que 
era obvio que si vos metes a la virgen ahí 
donde ellos decían que eran “soldados 
del demonio”, iban a empezar a pasar co-
sas espectaculares, y se le empezó a dar 
mucha más difusión, y a multiplicarse en 
otras cárceles, no solo en Buenos Aires 
sino en todo el país. No estamos en todo 
el país completo, pero sí estuvimos o es-
tamos en 21 provincias, en 17 seguro que 
están activas, en otras estuvieron y aho-
ra hay que darles un empujón, y en tres 
provincias no hemos tenido nada aún: en 
Santa Fe, La Rioja y Formosa. En Santa Fe 
estuvimos en Rosario un poco, pero des-
pués se cayó.

T: ¿Existe algún requisito que deban 
presentar los internos para pertenecer 
al programa?

CO: Ninguno, al principio nos decían 
“te mando los de buena conducta”, yo dije 
“dale” y vino uno solo. Y nos dijimos “si va-
mos a meternos en una cárcel de máxima 
seguridad para darle rugby a los que se 
portan bien, vamos mal. Si nos metemos 
acá vamos con todo”, y así empezamos, 
y hoy continúa, no le ponemos ninguna 
traba, ellos mismos no dejan entrar a los 

abusadores al equipo acá en San Martín, 
pero en Misiones el equipo está confor-
mado en su mayoría por abusadores, y 
así cada provincia y cárcel tiene sus códi-
gos; la admisión la manejan ellos.

T: ¿Conocés otros programas de es-
tas características en otros penales?

CO: En Argentina son 42 cárceles en 
donde está Espartanos, después se fue-
ron multiplicando, ponele que haya es-
partanos que los trasladan a otros lados 
y empiezan a germinar ahí, empiezan de 
boca en boca, y se arma un equipito que 
florece, y por ahí se cae porque no tiene 
el apoyo de voluntarios de afuera, y si el 
servicio penitenciario no le ve color o ve 
que están molestando demasiado, lo pin-
cha. A veces ayuda el servicio penitencia-
rio, pero no siempre es así. 

Ana: ¿Qué protagonistas esenciales 
necesita el modelo para funcionar? 

CO: Se necesita de todo, pero ponele 
que el gobierno no quiera apoyar, o que 
al servicio penitenciario no le guste de-
masiado, los que siempre tienen que es-
tar son los internos que se apasionen, y 
voluntarios que vayan por lo menos una 
vez por semana. Y si pudiste entrar, de 
a poco el servicio penitenciario se va a ir 
sumando. Pero arranca desde bien abajo: 
voluntario y diez internos. Si eso funcio-
na va a ir creciendo. Si el voluntario deja 
de ir es difícil que prosperen ellos solos, 
porque es una actividad hasta riesgo-
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ENTREVISTAsa, porque si en un día uno se rompe el 
hombro y el otro la rodilla, la solución es 
que “no se juega más”. Estando lesionado 
hay otros que van a atender, y eso genera 
equipo, y eso genera muchas otras cosas 
que no están a la vista del jefe del penal o 
del ministro.  Pero sí, se necesita alguien 
que vaya de corazón, y cuando les llegás 
al corazón a las personas detenidas, son 
incondicionales.

A: Es un trabajo con el sostenimien-
to de los voluntarios

CO: Exactamente. Entre el servicio y el 
interno siempre hay una puja, es el que te 
abre o cierra una puerta, te pone horario, 
es como un jefe, es difícil que encuadre 
esa relación con el interno, pero viene al-
guien de afuera que hace de puente. Ha-
cer de puente en muchos casos sirve, y 
ahí se van aflojando las partes.

T: ¿El voluntario por lo general per-
tenece a un equipo de rugby de la zona 
donde está la unidad?

CO: Sí, esa es la idea, porque es un 
deporte donde los entrenadores no son 
rentados, a nivel local, nadie es rentado, 
el chip en la cabeza es “yo voy a llevar mi 
pasión a un club” a entrenar a chicos de 
15, 17, a la primera, a nadie se le ocurre 
cobrar un mango, entonces es el mejor 
lugar para salir a buscar voluntarios. No 
todos entienden el concepto. Yo desde 

los 9 años jugué al rugby en el club, y los 
entrenadores siempre fueron volunta-
rios, un padre, un amigo, un compañero 
más grande, el concepto de lo volunta-
rio, sin buscar nada más que ir a dar una 
mano, en el interior se consigue facilísi-
mo. Después es difícil mantener el mis-
mo voluntario durante muchísimos años, 
porque uno no entrena 20 años sin parar. 
Siempre existen los clubes y existen es-
partanos, pero no es fácil, vos llegas a un 
club y lo organizás, pero cuando llegas a 
una cárcel y te hacen esperar una hora, 
y te preguntan quién sos, y te dicen que 
con pantalones cortos no podés entrar… 
te enojás, y el que se enoja pierde. 

T: ¿Se organizan eventos deportivos 
dentro del penal o con otros penales?

CO: Sí, se hacen partidos, primero en-
tre ellos si son muchos. Acá en San Mar-
tín en una sola cárcel hay 400 internos, 
así que hacemos torneos todo el tiempo, 
después viene la cárcel de al lado, se hi-
cieron torneos inter-carcelarios, se armó 
un torneo entre la provincia de Buenos 
Aires, por distintas zonas, se hizo una fi-
nal en el estadio unido de La Plata, eso 
casi todo adentro de la cárcel, pero hace 
13 o 14 años que dijimos “muy lindo todo 
adentro, pero ¿por qué no afuera?”, en-
tonces empezamos a jugar partidos afue-
ra, en clubes, para que la gente no solo 
venga un día a ver la cárcel. No fue fácil 
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ENTREVISTA esto, la gente de los clubes quería hacer 
partidos cuando no hubiera gente, pero 
no, la idea es que haya gente, que los chi-
cos vean a estas personas que se porta-
ron muy mal y ahora están haciendo las 
cosas bien, que se puede cambiar, mos-
trarle eso a los más chicos es sacarlos de 
una burbuja. Empezamos a ir a distintos 
clubes, habremos salido 30 veces en total. 
A esos partidos van las familias de ellos, 
van nuestras familias, las de los volunta-
rios, las familias de los jugadores a donde 
vamos a jugar, y terminan yendo hasta 
los hijos de los guardias, porque íbamos a 
lugares espectaculares. Y los guardias de-
cían “¿no se van a escapar?” ¡Cómo se van 
a escapar! Están mostrándole a sus hijos 
y familias que están tratando de hacer las 
cosas bien, quieren mostrar el esfuerzo 
que tuvieron durante meses para salir 3 
horas a jugar.

A: En Ushuaia, en un partido que se 
hizo en uno de los clubes de rugby de 
la ciudad, jugaron los equipos del penal 
local y el de Río Grande. Uno de los que 
jugó tenía una condena a prisión perpe-
tua, y ya hacía un montón de años que 
estaba; su hijo tendría 10 años, por lo 
que había nacido con su padre ya en 
cautiverio, y toda la vida de este niño 
había transcurrido con el padre preso. 
Aquella fue la primera vez que ese chi-
co vio a su papá fuera de la cárcel, no 
lo conocía en otra posición que sentado 
en una mesita en un encuentro familiar 
medio aburrido. Está la foto del chico 
abrazando a su papá con una felicidad 
enorme. Fue su oportunidad de cono-
cerse en otro rol.

CO: Te ponés en la cabeza de ese pa-
dre y ¡claro que va a cambiar! tiene el hijo 
que lo está esperando, a su hijo le hace 
bien eso, por ahí tiene ganas de jugar al 
rugby como su papá, y el padre tiene un 
motivo para salir y encontrarse con el 
hijo, es tan maravilloso lo que ocurre que 
va mucho más allá de la estadística, de los 
antecedentes que tengas, del caso pun-
tual. Y ahí cuando yo hablo de los 15 años 
en tribunales y… te condiciona un poco 
cuando lees el expediente de antemano, 
pero hay muchos que tienen la grandeza 

de leer el expediente, pero igual ver los 
cambios y de creer que ese cambio es ver-
dadero. Pero a lo que voy: hay que ver no 
solo un expediente o la cara de un pibe 
que va a declarar, hay que verlo en un lu-
gar donde aparecen escenas donde pue-
de haber un cambio. Si voy a hacer visitas 
de cárcel común, donde hay un escritorio 
y cada uno de un lado, si para un hijo pue-
de ser aburrido imagínate para un juez, 
un ida y vuelta frío, pero si te enterás que 
el tipo empieza a hacer las cosas bien, y 
vos conoces toda la película, y no solo la 
foto de la condena bien aplicada; pero 
si el cambio es posible hasta te produce 
satisfacción de que valió la pena tomarte 
horas y días y semanas para poner la me-
jor condena posible o hacer justicia. Pero 
la continuidad es mucho más gratificante 
que quedarse solamente con esa cara de 
ese día y el expediente en su totalidad, 
porque repito: eso es una foto y no una 
película. Porque el caso que contaste del 
nene de 10 años, invita a ver más de eso.

T: Vos contaste algo parecido en un 
partido…

CO: Sí, el nene tenía 5 años y su pa-
dre lo conoció ahí, y cuando volvió a la 
cárcel dijo “me voy a entrenar”. Salimos 
dos veces al año, tres horas, te entrenás 
seis meses para salir 3 horas, y esas tres 
horas son para ver a su hijo. Esta perso-
na estuvo 5 años con nosotros, lo vio a 
su hijo Santino siete veces en cinco años, 
pero fue su motivo, su propósito de cam-
bio era su hijo, porque lo vio, y su hijo es-
taba contento por verlo hacer las cosas 
bien, ese tipo ya está encaminado, ahora 
hay que acompañarlo un poco más.

A: Mejora la autoestima también, 
pasar la pelota, hacer un buen tacle…

CO: Este era segunda línea, saltaba en 
el “line” altísimo, su virtud era eso, salta-
ba y agarraba la pelota y su hijo lo veía, y 
él entraba a la cancha y al ratito me decía 
“¿puedo salir?” quería ir a abrazar al hijo, 
y después quería volver a entrar a jugar, 
así que yo le decía “salí y entrá todas las 
veces que quieras”, entraba y salía a cada 
rato porque abrazaba al hijo. 

Esto es meterle recuerdos lindos, 
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ENTREVISTAporque cuando hablamos de nuestras 
vacaciones de niños, uno recuerda que 
andaba a caballo todos los días, y capaz 
andabas tres veces al mes, y la infancia 
feliz es porque tuviste episodios lindos, y 
por ahí ellos no tuvieron episodios lindos. 
Pero ellos que estuvieron en ese partido 
jugando, se acuerdan con lujo de detalles 
todo: que cantaron el himno, que jugaron 
contra tal equipo, que teníamos la cami-
seta tal, que comimos tal cosa.

Con esos dos partidos en el año de 
3 horas cada uno, tenés durante todo el 
año a un montón de personas enfocadas 
en algo (no le tenés que hacer eventos to-
dos los días) pero si hacés dos eventos por 
año los enfocás y acomodás, y cuando los 
enfocás con buenos líderes eso empieza 
a crecer y después ya camina solo.

T: Sabemos que Espartanos lleva 
muchos años, ¿podrías contarnos en 
qué medida los internos que cumplen 
sus condenas quedan vinculados de al-
guna manera al programa?

CO: Espartanos es deporte: rugby, es-
piritualidad, rezo del rosario, educación. 
Prácticas de oficio (que vienen a dar gratis 
algunas empresas), y salida laboral, que 
era la pata más floja donde no llegaba 
casi nadie. Entonces empezamos a pen-
sar... “metámonos en las empresas como 
antes nos metimos en los clubes”, los vo-
luntarios que venían de las empresas y 
empatizaban con alguno de los internos 
se lo llevaban a trabajar. Después lo hi-
cimos más profesional y hoy hay más de 
cien empresas que dan trabajo, hoy hay 
ciento y pico de espartanos que trabajan 
todos los días, y la idea es darle escala en 
ese sentido.  Hay que romper esa regla de 
que una persona no puede trabajar en un 
lugar porque tiene antecedentes. Y así las 
empresas Puma, Shell, Pampa y Energía 
empezaron a pasar por alto el tema de 
los antecedentes.

Cuento un poco una idea de que haya, 
por decir, acá en San Isidro tenemos dis-
tintos presos que le corresponden al de-
partamento judicial de San Isidro que 
vienen de: San Isidro, Vicente López, San 

Fernando, Tigre y Pilar. Pero hay un mon-
tón de detenidos que están acá en San 
Martín y otros que están en todo el in-
terior de la provincia de Buenos Aires, y 
otros en el interior de la Argentina, son de 
San Isidro pero como tuvieron una causa 
federal en Mendoza, están en una cárcel 
de Mendoza, o Ushuaia o Salta, entonces 
digo “¿por qué no nos mandan todos para 
acá? desde Espartanos. Y cuando salgan 
en libertad esa gente no va a reincidir, 
reincide el 5%, baja el porcentaje brutal-
mente, los intendentes estarían felices 
de que eso ocurra, como prueba piloto 
acá, pero claro, “esa cárcel es provincial, 
y nosotros somos jueces federales, y no 
se puede”, ¿y por qué no se puede? Cam-
biémoslo, traigamos a todos los que te-
nemos en el interior del país que son de 
esta zona, y les garantizo que cuando sal-
gan en libertad muchísimos de ellos van a 
tener laburo, y eso lo hacemos acá y po-
demos hacerlo en cualquiera lugar. Pero 
para ser un modelo nuevo la gente tiene 
que estar dispuesta a salir de la estructu-
ra legal de lo que siempre fue así, y más 
nos cuesta si fuiste o sos judicial. Trate-
mos de sacar los peros y que prosperen 
las buenas ideas.

T: ¿Hay manera de ayudar al pro-
grama, ya sea de manera económica 
asistencial deportiva o de algún tipo de 
apoyo?

CO: Sí, la más fácil es hacer una dona-
ción, lo que yo digo es que la mejor ayuda 
es que vengan un día a ver, y después de 
ver, la ayuda va a salir de ustedes, si es 
económica, si voy todas las semanas, si 
voy a hacer un curso de lo que sea, si des-
de mi lugar voy a hacer fuerza para que 
esto se multiplique, cualquier cosa. Yo in-
vito a que vengan a ver, que ese concepto 
que uno tiene de una cárcel ya no es, que 
vos llegás a una cárcel en que el progra-
ma está muy avanzado, te vas a encon-
trar con una realidad de paz que te invita 
a creer y que entusiasma.

T: ¿Tiene apoyo de otras instituciones?
CO: Sí, hay empresas que apoyan. Hi-
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ENTREVISTA cimos un auditorio que valía una fortuna, 
y un empresario puso unos mangos, y de 
boca en boca otros empezaron a decir 
“contá conmigo” y finalmente el audito-
rio se va a inaugurar ahora en pocos días. 
Hicimos un centro educativo con tres au-
las y un gimnasio, la cancha sintética que 
ya estaba, y un auditorio. La idea es que 
vayan las empresas, en vez de gastar for-
tunas alquilando el Sheraton de Pilar, o 
eventos del Poder Judicial que se juntan 
en distintos lados, bueno, que lo utilicen. 
El lugar es espectacular, con un gimnasio, 
la cancha, para llevar catering, y atendi-
do por los espartanos, y obviamente la 
directora ejecutiva va a decir que pongan 
una monedita para la fundación, pero 
más allá de eso, es meterse ahí adentro 
y empezar a conocer desde otro lugar. 
Mi idea es que vengan los Pumas Seven 
a entrenar a la cancha, van a entrenar 
ellos, nosotros vamos a mirar, y un día un 
entrenamiento común, que puedan usar 
las instalaciones de la cárcel para hacer 
actividades que serían afuera. Esto tiene 
la idea de interactuar con los que están 
ahí adentro, y te abre los ojos, y te invita 
a hacer otras cosas que yo no sé ni cómo 
termina. 

T: ¿Cómo es la relación de las autori-
dades del penal con el programa?

CO: Hoy en día son excelentes en San 
Martín, en la Unidad 48. Hay otros que 
vienen nuevos y me dicen (después de 15 
años), que la próxima me ponga pantalón 
largo, y ya me empiezo a pelear (risas). “¿Y 
por qué pantalón corto ahora, si siempre 
fue pantalón largo?”, ya no es más así, 
cambialo. Cuando fui a Río Grande hacían 
menos 20 grados y fui con pantalón cor-
to, los guardias me miraban, pero nadie 
me decía nada. Con esa temperatura casi 
cambio mis ideas y me ponía pantalón 
largo, pero me la banqué (risas).

En Ushuaia hicimos un entrenamien-
to en una especie de terreno nivelado, sa-
limos de la cárcel, fuimos a dos cuadras 
de ahí, ese entrenamiento terminamos y 
empezamos a taclear y a decir “qué her-
moso partido” y uno todo transpirado 
dice “en esta media hora me saqué dos 
años de odio”, y la sonrisa, quería más, 

había sacado todo lo que tenía adentro, 
y después están listos para rezar y para 
que venga lo que venga. 

A: La importancia de trabajar la 
bronca, quitarse la vida por una cuche-
ta, por aburrimiento... El hecho de que 
Espartanos haya llegado a la Unidad 6 
del SPF de Rawson, fue empezar a cam-
biar ese aburrimiento. Imprescindible.

CO: No toman conciencia, pero cuan-
do la toman… un interno empezó a jugar 
y a rezar y un día le cayó la ficha de lo 
que había hecho 8 años atrás, y todas las 
noches lloraba por lo que había hecho. 
Cuando cae la ficha hay un cambio real, 
y el tipo lloraba y no podía superar lo que 
había hecho.

A: ¿Podrías contarnos acerca de los 
niveles de reincidencia con relación a 
los participantes de Espartanos?

CO: La reincidencia no está medida 
muy seriamente en Argentina, siempre 
digo que llega un gobierno y dice la re-
incidencia es del 80%, y 4 años después 
dicen que la bajaron al 50%, y al otro día 
el nuevo gobierno la sube a su convenien-
cia para poder después decir que la bajó, 
pero no hay nada serio. Nosotros hicimos 
nuestras propias mediciones, porque los 
seguimos. Tenemos alrededor de 700 ju-
gadores en las tres cárceles en San Mar-
tín, y tenemos el listado de los que van 
saliendo y dónde están laburando. Enton-
ces la reincidencia la medís, la tenemos, 
el tipo que estuvo con el rugby, hizo rezo, 
hizo cursos y está laburando, tiene una 
reincidencia de 1,2%. Si salió y se comu-
nicó con los otros y no está con laburo la 
reincidencia sube un poco más: llega al 3 
ó 4%. Y el que salió y lo perdiste, la rein-
cidencia llega al 12%, pero con el simple 
hecho de darle cosas adentro, ya baja. Si 
le conseguís un laburo casi no existe la re-
incidencia.

Una vez los conté y eran 300, y yo les 
dije “díganme la verdad, ¿Cuántos de us-
tedes robó una vez en su vida? ¿y dos ve-
ces en su vida?” Y seguí diciendo 5, 10, 30, 
50, 80 veces… Nadie levantaba la mano. 
Les pregunté si estaban entendiendo y 
me responden que sí, pero que estaba ha-
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ENTREVISTAciendo mal la pregunta. Me dijeron “esto 
es por años, no por veces”. Robaban por 
día todas las veces que podían…

Yo estoy con la idea de que si tenés 
una condena condicional, seis meses, 
mandalo con nosotros.  Si vos tuvieses un 
lugar donde con condenas cortas, en un 
lugar donde le hablan, le muestran lo que 
es la cárcel, le hacen rezar, esa persona 
sale a los seis meses y te evitás los miles 
de delitos que ese pibe iba a cometer en 
ese tiempo. Pero como no existe esa posi-
bilidad, yo juez digo “si mando a este pibe 
ahí va a salir peor, la próxima va a matar a 
alguien, prefiero hablarle y decirle que no 
robe y que se vaya”. Pero teniendo la posi-
bilidad de que exista algo distinto, poder 
mandarlo a un lugar donde efectivamen-
te es una pauta de conducta estar en un 
lugar donde lo van a tratar bien y le van a 
decir “mirá, si te seguís portando mal vas 
a terminar como nosotros, yo estoy hace 
12, yo hace 8 yo hace 5, no te conviene. 
Sumate a esto, cuando salgas hacé otra 
cosa, estudiá, jugá al rugby”, y capaz esos 
seis meses los va a aprovechar.

A: ¿Coco, algún mensaje para cerrar 
la nota?

CO: Cuando hablan mal de la justicia, 
yo los defiendo, porque está lleno de jue-
ces, empleados, secretarios, que les apa-
siona lo que hacen. Cobran lo mismo si lo 

hacen bien o mal, y laburan, y se quedan 
después de hora, y están a deshoras en un 
allanamiento un sábado... -estoy hablan-
do de la justicia penal, que camina sola-, 
la mayoría labura muy bien, hay varios 
que no, pero el sistema se sostiene por to-
dos lo que laburan bien, hay muchos que 
laburan muy bien. Invitarlos a seguir ha-
ciendo lo que están haciendo. Me encan-
taría pensar juntos, sentarme con ustedes 
cuando quieran para pensar juntos. Acá 
tiré algunas ideas, tengo esa experiencia 
de tribunales, conozco desde adentro por 
los 15 años que estuve ahí y ahora hace 
15 que estoy en una cárcel y me parece 
que le encontramos el antídoto para que 
todo el trabajo que hacen las personas en 
el Poder Judicial, o miembros de los Minis-
terios Públicos, y quienes se  encargan de 
la seguridad en Argentina, que tenga un 
reconocimiento, porque su laburo valió la 
pena, porque esas personas no reincidie-
ron. No es que yo tenga la solución, es es-
cuchar un poco más y empezar a romper 
barreras del tipo “eso no se puede hacer”. 
Cuando tenemos algo superior que puede 
buscarle la vuelta para, no sé si solucionar 
en su totalidad el tema de la inseguridad, 
pero sí para darle un gran giro a la realidad 
de hoy. Esa es mi invitación o propuesta, 
que estoy a disposición para juntarme 
con ustedes las veces que sean necesarias 
para pensar juntos. D
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Desde el pasado mes de agosto, nuestros asociados 
pueden acceder a importantes descuentos en 
hotelería y restaurantes, para la zona de influencia de 
las ciudades de Bariloche, San Martín de los Andes y 
Villa La Angostura.

CONVENIO DE BENEFICIOS 
para nuestros asociados/as

Gastronomía - Bariloche

Av. Bustillo km 20 - www.madurado.com.ar - pama.km20@gmail.com - 
Contacto: Carlos Patarata - Tel: 294 4693733

Palacios 288 - www.lajirafarestaurant.com - oficina.lajirafa@gmail.com - 
Contacto: Agustina Granata - Tel: 294 4503776

ste convenio compren-
de descuentos para 
todos los asociados/as 
del 15% en hotelería y 
10% en gastronomía. 

El presente convenio se manten-
drá en plena vigencia hasta el 31 de 
diciembre de 2023, inclusive. Y se ex-
tenderá en forma automática por un 
año, hasta el 31 de diciembre de 2024. E
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Cada mes se publicarán los esta-
blecimientos adheridos para obtener 
los beneficios respectivos. Estos esta-
rán sujetos a la disponibilidad de los 
establecimientos al momento de la 
reserva. 

Para la obtención de los respecti-
vos descuentos, los miembros de la 
Asociación de Magistrados deberán 
acreditar su pertenencia a la misma.

Desde la comisión de Turismo 

y Servicios, seguiremos trabajando 
incansablemente para brindar a los 
asociados cada vez mayores y mejo-
res beneficios, tendientes a mejorar 
los vínculos entre la sociedad toda y 
nuestra querida institución.

Para cualquier consulta o inquie-
tud que pudiera surgir, dirigirse a la 
siguiente dirección de correo: comi-
siondeturismoyservicio@amfjn.org.
ar D

Hotelería - Bariloche

Mozart 334 - www.lebouquetpatagonia.com - reservas@lebouquetpatagonia.com - 
Contacto: Marisol Zaderey -  Tel:  294 4448113

Av. Bustillo 2.600 - www.huinid.com - reservas@huinid.com - 
Contacto: Daina Smud - Tel: (+54 11) 5258 8280

Rolando 250 - www.nevada.com.ar - reservas@nevada.com.ar - 
Contacto: Mario Escribano - Tel: 0294 4522778

Juan Manuel de Rosas 625 - www.hotelinacayal.com.ar - reservas@hotelinacayal.com.ar - 
Contacto: Shirli Zorzón - Tel: 0294 4433888

NOTICIAS

http://www.lebouquetpatagonia.com
http://www.huinid.com
http://www.nevada.com.ar
http://www.hotelinacayal.com.ar


YCONSIDERANDO...

Ruiz Moreno 211 - www.montecervino.com.ar - byr_srl2010@hotmail.com - 
Contacto: Agustina Padilla - Tel: 291 5055871

Villa Cerro Catedral, 8400 Del Medio 13160 - www.clubhotel.com.ar - operaciones@clubhotel.com.ar - 
Contacto: Analía Ceballos - Tel: +54 (011) 4812-0190  

Av. Bustillo 1151 - www.almasuites.com - reserva@almasuites.com - 
Contacto: Camila Tévez - Tel: 294 4521500  

Mitre 355 - www.hotel-cristal.com.ar - Reservas@hotel-cristal.com.ar - 
Contacto: Diego de Barba - Tel: 294 4422442

24 de septiembre 265 - www.rucacheli.com.ar - rucacheli@ciudad.com.ar - 
Contacto: Oscar Vidal - Tel: 294 4424528

Av. Bustillo km 4600 - www.pailahue.com - laubata@yahoo.com.ar - 
Contacto: María Laura Bataller - Tel: 294 4508527

http://www.montecervino.com.ar
http://www.clubhotel.com.ar
http://www.almasuites.com
http://www.hotel-cristal.com.ar
http://www.rucacheli.com.ar
http://www.pailahue.com
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Entrevista a los Dres. 
Jorge Alejandro Amaya y Luca Mezzetti

os nuevos desafíos que con-
lleva la transversalidad del 
derecho constitucional, ha-
cen necesario, o diría im-
prescindible, profundizar 
en el estudio de la materia, 

cualquiera que sea el fuero en el que se 
desempeñen funciones, por parte de los 
operadores del derecho.

Los profesores Jorge Alejandro Ama-
ya y Luca Mezzetti codirigen un “Progra-
ma de Especialización y Máster en Justicia 
Constitucional y DDHH” y un “Programa 

de Posdoctorado en Derecho” certifica-
dos por la Universidad de Bolonia (Alma 
Mater), Italia.

La AMFJN, a través de la Escuela de 
Capacitación Judicial cuyo director es el 
Dr. Ignacio Rebaudi Basavilbaso, recono-
ciendo la importancia de la materia y la 
prestigiosa Universidad que los certifica, 
la más antigua del mundo, fundada en el 
año 1088, ha suscripto un Convenio de 
Cooperación Académica, impulsado por 
las Dras. Nadia Sasowsky y Silvia Pfarherr, 
el que se encuentra vigente desde 2022 y 
ha posibilitado que numerosos asociados 
accedan a los Programas.

Para difundir las actividades que se 
desarrollaron en ese marco y conocer un 
poco más a sus Codirectores, nos hemos 
reunido con la coordinadora de la Espe-
cialización (orientación en Delitos Com-
plejos) y asociada de la AMFJN, Dra. Silvia 
Pfarherr y nos contactamos por vía remo-
ta con los entrevistados, que se encuen-
tran acompañando el cursado del Máster 
correspondiente al año académico 2024, 
en la Universidad de Bolonia.

Jorge Alejandro Amaya, constitucio-
nalista argentino, autor de numerosas 
obras,  Doctor y Posdoctor en Derecho 

L

 "LA IMPORTANCIA
de la capacitación 

en materia Constitucional"



"

(área constitucional) (Universidad de 
Buenos Aires, Argentina), Director para 
Latinoamérica del Programa de Posdoc-
torado para doctores Iberoamericanos, 
de la Universidad de Bolonia, Italia y de 
los Programas de Especialización en Jus-
ticia Constitucional y Derechos Humanos, 
que certifica el Departamento de Ciencias 
Jurídicas de la Universidad de Bolonia y 
que acreditan hasta el 50% de la carga 
horaria del Máster en Justicia Constitu-
cional y Derechos Humanos que ofrece la 
Universidad.

Luca Mezzetti, es un profesor Italia-
no, doctorado en Derecho Público (Uni-

versidad de Perugia, Italia), Director de 
la Escuela Superior de Estudios Jurídicos 
de la Universidad de Bolonia, Italia; Direc-
tor del Máster en Justicia Constitucional y 
Derechos Humanos de la Universidad de 
Bolonia, Italia y Coordinatore del Corso di 
laurea magistrale a ciclo unico in Giuris-
prudenza dell’università di Bologna.

Al haber hecho esta pequeña presen-
tación, conversaremos sobre la impor-
tancia del derecho constitucional y sobre 
los programas de formación, acerca de 
los cuales los asociados nos consultan, en 
especial, respecto de la Especialización, la 
Maestría y los estudios post doctorales.

Ignacio Rebaudi Basavilbaso: ¿A 
qué atribuyen el creciente interés en 
las especializaciones y cursos en ma-
teria constitucional? ¿Es un fenómeno 
local  regional?

Luca Mezzetti: Es un fenómeno mun-
dial y obedece a muchos factores, entre 
ellos a la superación moderna del Estado 
legal de derecho para proyectarse en el 
Estado Constitucional.

Jorge Alejandro Amaya: Efectivamen-
te, las Constituciones se han vuelto di-
rectamente operativas y las cláusulas de 
supremacía constitucional han receptado 
una nueva jerarquía de los tratados de 
Derechos Humanos. Este fenómeno atra-
viesa todos los sistemas jurídicos. 

Respecto de la “Especialización en 
Justicia Constitucional y Derechos Hu-
manos”, certificado por la Universidad 
de Bolonia, qué materias u orientacio-
nes despiertan más interés y a qué lo 
atribuyen? 

LM: En general todas las orientacio-
nes que dictamos despiertan mucho inte-

rés. Actualmente ofrecemos orientacio-
nes en Derecho Constitucional; Procesal; 
Género; Minorías y grupos vulnerables y 
en Justicia Penal y Delitos Complejos.

JAA: La Especialización cuenta con un 
núcleo duro de cuatro módulos comunes 
a todas las orientaciones y cinco o seis 
módulos específicos para cada orien-
tación. El interés es amplio en todas las 
orientaciones. Por supuesto, no descar-
tamos ir ampliando la oferta de diferen-
tes orientaciones. 

IRB: Una pregunta frecuente y que 
muchas veces desalienta a tomar cur-
sos en el exterior: ¿Es necesario tener 
un nivel determinado del idioma Italia-
no para cursar el Programa; o de inglés?

LM: El idioma siempre es útil, pero to-
dos los cursos se dictan en español.

JAA: Así es, casi todos los profesores 
italianos hablan un español perfecto; y 
los pocos que no lo hablan cuentan con 
traducción simultánea. 

IRB ¿Cuál es la modalidad de cur-
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La Universidad de Bolonia es 

una universidad pública italia-

na, considerada la más antigua 

de Europa. Fue fundada en 1088 

como una agrupación de estu-

diantes por Irnerio de la Orden 

del Carmen, partiendo de las es-

cuelas municipales y adquirien-

do el grado de Universidad; sus 

estatutos datan de 1317.
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sada? ¿Cuánto tiempo lleva realizar el 
programa de Especialización y a qué 
tipo de profesionales está dirigido?

LM: La Especialización se dicta en for-
ma virtual, autogestionada, a través de 
plataforma de e-learning propia; el Más-
ter en forma presencial y/o virtual; y el 
Programa Posdoctoral como un proyecto 
personalizado de investigación.

JAA: La Especialización, que acredita 
la mitad de la carga horaria del Máster, 
comienza la primera semana de abril y fi-
naliza el 31 de diciembre del mismo año; 
el Máster continúa en enero y febrero del 
año siguiente. El Programa posdoctoral 
depende en su duración de la actividad 
y dedicación del investigador, pero habi-
tualmente los trabajos se presentan y de-
fienden aproximadamente entre un año 
y dos, después de la inscripción. 

IRB: Otra cuestión acerca de la 
cual me gustaría 
tener precisio-
nes es respecto 
de ¿qué tipo de 
certificación se 
requiere para 
inscribirse en la 
Especialización 
y/o en la Maes-
tría?  ¿Y qué títu-
lo se obtiene?  

JAA: La Espe-
cialización y el 
Máster, requie-
ren del título de 
abogado o licen-
ciado en ciencias 
jurídicas o disci-

plinas afines. El programa de posdoc-
torado requiere ser doctor en derecho 
o disciplinas afines. 

IRB: Tengo entendido que la Maes-
tría sólo podía cursarse en forma pre-
sencial en Bolonia, pero que en los últi-
mos años, para Latinoamérica, se han 
efectuado modificaciones para facili-
tar el acceso. ¿Cuál es la modalidad de 
cursado de la Maestría actualmente? Y 
qué título se obtiene?

LM: El Máster, a partir de la pande-
mia, se cursa en modo presencial y/o vir-
tual. Antes de la pandemia, era exclusiva-
mente presencial, pero lógicamente las 
circunstancias han cambiado y ahora la 
modalidad híbrida se ha impuesto. 

JAA: El Máster otorga un título oficial 
de la Universidad con validez en toda la 
Unión Europea. La Especialización y el 
programa posdoctoral otorgan títulos 
propios del departamento de Ciencias Ju-
rídicas de la Universidad de Bolonia. 

IRB: Una pregunta recurrente es 
sobre la tesis de la Maestría: ¿Se puede 
enfocar en otras materias, aparte de la  
constitucional? ¿La tesis puede referir 
a cuestiones en materia penal, civil, 
administrativo, fiscal, o están prede-
terminadas las temáticas sobre las que 
trabajar? 

LM: Las tesis pueden ser enfocadas 
sobre cualquier 
disciplina del de-
recho o materias 
afines.

JAA: Efectiva-
mente, la trans-
versalidad del 
derecho cons-
titucional y los 
DDHH también 
se proyecta a los 
trabajos finales. 

IRB: Otra 
cuestión de in-
terés para los 
asociados es la 
posibilidad de 

Las dos torres son comúnmente reco-
nocidas como símbolo de Bolonia y están 
situadas en el corazón de la ciudad en el 
punto de salida de la antigua via Emilia. 
Se construyeron durante el medioevo con 
una función militar (de señalización y de 
defensa) y representaban con su gran-
deza el prestigio social de la familia que 
había  financiado su construcción.

TORRE DEGLI ASINELLI
La Torre se construyó entre 1109  y 

1119 por la familia homónima  e ya se ce-
dió al Ayuntamiento en el siglo siguiente. 
Subiendo los 498 escalones de su esca-
lera interior, se alcanza la cima desde la 
cual es posible disfrutar, a una altura de 
97,20 metros, de una vista espectacular 
sobre la ciudad.

TORRE GARISENDA
La Torre Garisenda, contemporánea 

con la otra, difiere por su altura inferior 
de 47 metros, y es conocida por su evi-
dente inclinación debido al hundimien-
to del suelo y de su fundación, hasta el 
punto de que Dante la mencionó en el 
Canto XXXI del Infierno. Reducida en 
altura por temor a un hipotético colapso 
a mediados del siglo XIV, actualmente se 
encuentra en obras de restauración.

Egresados en la Sala de Armas 
de la antigua Universidad
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Nota final de la Escuela de Capacitación Judicial:

La Asociación de Magistrados y Funcionarios de la Justicia Nacional a través de la Escuela de Capacitación 
Judicial, informa a los Sres. /as asociados/as que la Universidad de Bolonia ofrece 50 medias Becas para la 
Especialización y Master en Justicia Constitucional y DDHH, el que posee 5 Orientaciones (10 medias becas 
por cada una de ellas)

Aquellos interesados/as en participar deberán completar el siguiente formulario: https://forms.gle/21hs-
2v4YtUL68JBUA el sorteo se realizará el día 06 de Marzo a las 15:00 hs. Los/as postulantes podrán inscribirse 
hasta las 12:00 hs de ese día.

avanzar en estudios posdoctorales ¿En 
qué consiste el Programa de Altos Estu-
dios en Derecho? ¿Qué título o certifi-
cación se requiere para inscribirse?

LM: Como anticipamos se requiere 
ser doctor en derecho o disciplinas afines.

JAA: El Programa es un programa 
personalizado de investigación guiado 
por un tutor que designa la Universidad. 
Comienza para cada participante con su 
inscripción; y se puede participar de cur-
sos de apoyo (no obligatorios). Se puede 
hacer una estancia de investigación en 
Italia o, directamente, optar por trabajar 
todo el proyecto desde el país de origen 
del candidato.

IRB: ¿Cuál es el alcance del Conve-
nio de Cooperación Académica suscrip-
to con la AMFJN y qué beneficios otorga 
a sus asociados?

JAA: Todos los programas  pueden ser 
cursados por todos los asociados a la 
AMFJN interesados, siempre que cum-
plan con los requisitos de inscripción. 
Los interesados en la “Especialización” 
cuentan con un cupo de medias becas 
en cada orientación. Para el Máster, la 
Universidad otorga habitualmente 30 
(treinta) medias becas, las que se adju-
dican por ranking académico. En el Pro-
grama de posdoctorado, los asociados 

de AMFJN cuentan  con un 20% de des-
cuento sobre la matrícula. 

IRB: Respecto de los costos, otro 
tema que se consulta mucho. Dado que 
la divisa extranjera tiene un incremen-
to constante en nuestro país, ¿cómo 
está previsto el tema, cuál es la relación 
respecto a los costos de estudios reali-
zados en Universidades Argentinas? 

LM y JAA: El Programa de Especializa-
ción se abona en pesos argentinos y cuo-
tas mensuales. El Máster y el Posdoctora-
do en euros, pero en dos pagos anuales. 
Comparativamente, podemos decir que 
los valores de matrícula son sensiblemen-
te inferiores a programas equivalentes 
de muchas universidades argentinas. Por 
supuesto, para quienes optan por cursar 
en Italia, se agregan los gastos propios 
del viaje y estadía.

IRB: ¿Cuáles son las fechas de aper-
tura de inscripciones para cada curso 
del Programa y cómo acceder a mayo-
res precisiones sobre el mismo?

LM y JAA: La inscripción a la “Espe-
cialización” se encuentra abierta hasta el 
30 de marzo de cada año, y comienza en 
forma autogestionada en la plataforma 
www.idcar.org.ar el 1 de abril.

En cambio, la inscripción al Máster, 
normalmente se abre la segunda quin-
cena de junio y cierra, habitualmente, 
el 30 de octubre de cada año. En rela-
ción al programa posdoctoral las ins-
cripciones siempre están abiertas por-
que es un proyecto personalizado que 
comienza con la inscripción individual 
de cada candidato, lo cual lo hace un 
programa muy atractivo al adecuarse 
a la capacidad de dedicación de cada 
candidato.

Entrega de certificados.
Ceremonia presidida por los 
codirectores, Amaya y Mezzetti.

https://forms.gle/21hs2v4YtUL68JBUA
https://forms.gle/21hs2v4YtUL68JBUA


a nombrada en el ti-
tulado estuvo confor-
mada por un grupo 
de jóvenes nacidos 
contemporáneamente  
con los 

sucesos acaecidos 
en mayo de 1810 en 
la ciudad del puer-
to, unidos inicial-
mente por la pasión 
a la literatura que 
tuvo una incidencia 
determinante en el 
dictado de nuestra 
Constitución Na-
cional, la que fuera 
sancionada el 1 de 
mayo de 1853 por la 
Convención Consti-
tuyente reunida en 
Santa Fe de la Vera 

Cruz y que no solamente le dio el 
marco político-ideológico a su con-
tenido, sino que también  dejó su 
impronta en la época.

Su génesis la 
hallamos en el 
grupo de jóvenes 
amantes de la 
Literatura que 
en la década de 
1820 comenzó a 
reunirse alrededor 
de la figura de 
Miguel Cané 
-quien prestaba 
su domicilio 
para ello- por 
su afinidad con 
aquella expresión 
cultural bajo la 
denominación de 
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LA GENERACIÓN DEL '37

L

Por Armando Mario Márquez *

Miguel Cané



Sociedad Literaria de 
las Provincias Unidas 
del Río de la Plata.

Esa originaria 
agrupación, acrecen-
tada en sus integran-
tes, ya en el año 1937, 
más precisamente el 
23 de junio, pasaron 
a conformar el llama-
do Salón Literario, 
ubicado en los altos 
de la casa del escri-
tor uruguayo Mar-
cos Sastre en la calle 
Victoria, hoy Hipólito 
Yrigoyen de la ciudad 
de Buenos Aires, ahí 
nomás del Cabildo, 
donde adquirieron la 
organicidad que los 
hiciera trascender 
en el tiempo y en las 
ideas, toda vez que a 
la estricta discusión y 
tertulia literaria se le 
agregaron cuestiones 
de ciencia, cultura y 
política, materia ésta 
que pasó a ser central 
con el paso de las reu-
niones.

De aquella fecha, 
el nombre con el que 
trascendiera.

Fue así que poco 
menos de un año des-
pués, ya con la políti-
ca como centralidad 
de la congregación, 
bajo la presidencia de 
Esteban Echeverría, 
se conformó la llama-
da "Asociación de la 
Joven Generación Ar-
gentina".

Conformaban este 

a g r u p a m i e n t o , 
además de Este-
ban Echeverría. 
Juan Bautista Al-
berdi, Juan María 
Gutiérrez, Vicen-
te Fidel López, 
Pedro de Angelis, 
Felipe Senillosa, 
Félix Frías, Car-
los Tejedor, José 
Mármol, Domin-
go F. Sarmiento, 
Manuel Quiroga 
de la Rosa, Marco 
Avellaneda, An-
tonio Aberastain, 
Bartolomé Mitre, 
Andrés Lamas, 
Marcos Sastre, 
Carlos Lamarca, 
José Barros Pazos, 
Jacinto Rodríguez 
Peña, Enrique La-
fuente, Benito 
Carrás, Luis Do-
mínguez, Avelino 
Ferreyra, Ben-
jamín Villafañe, 
Juan Thompson, 
José M. Rivera In-
darte y Miguel 
Cané.

De ese vario-
pinto de nom-
bres advertimos 
autores que con 
su pluma no sola-
mente aportaron 
al pensamiento y 
a la ideología de 
entonces, sino 
que nos han de-
jado obras litera-
rias de perenne 
vigencia. 

Su sesgo polí-
tico-ideológico, el 
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Esteban Echeverría

Su génesis la 
hallamos en el grupo 
de jóvenes amantes 

de la Literatura 
que en la década 

de 1820 comenzó a 
reunirse alrededor 

de la figura 
de Miguel Cané

Domingo Faustino Sarmiento



que pretendía ser superador de la 
contradicción unita-
rios-federales enfa-
tizando los ideales 
de mayo de 1810, 
generó el rechazo 
del gobierno de Juan 
Manuel de Rosas.

De ahí que el 
grueso de aquéllos 
se trasladó a la ve-
cina Montevideo, 
inaugurándose su 
actividad en esa 
ciudad con el nom-
bre de "Asociación 
de Mayo", la que 
al decir de Esteban 
Echeverría, su ada-
lid, "el que suscribe, después de 
bosquejar la situación moral de la 
juventud argentina, representada 
allí por sus órganos 
legítimos, manifes-
tó la necesidad de 
asociarse para reco-
nocerse y ser fuerte, 
fraternizando en pen-
samiento y acción", 
esbozando luego sus 
principios rectores.

Retomando lo ase-
verado en los renglo-
nes iniciales de este 
ensayo, dos obras, na-
cidas de la pluma de 
estos hombres, se eri-
gen como destacadas 
fuentes ideológicas o 
doctrinarias locales de 
nuestra Constitución Nacional, me 
estoy refiriendo puntualmente al 
"Dogma Socialista" con la autoría de 

Esteban Echeverría y "Bases y Pun-
tos de partida  para 
la organización polí-
tica de la República 
Argentina" de Juan 
Bautista Alberdi.

Estos textos, 
junto a algunos 
otros de autores 
locales, más otros 
de origen extranje-
ro, agregados a los 
muy ricos antece-
dentes normativos 
patrios y algunos 
otros foráneos, 
fueron las fuentes 
en las que abreva-
ron los convencio-

nales constituyentes que confor-
maron la Comisión de Negocios 
Constitucionales, plasmando su la-

bor en el proyec-
to presentado a 
sus colegas el 18 
de abril de 1853 
y que tras arduas 
y enriquecedoras 
discusiones fue 
aprobado por el 
pleno trece días 
después, dándo-
nos así nuestra 
Ley Mayor. D
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* Exjuez federal, miembro actual de la 
Sociedad Argentina de Escritores y de la 
Junta de Estudios Históricos de Neuquén. 
Presidente del Centro de Estudios 
Constitucionales del Comahue.

Bartolomé Mitre

Juan Bautista Alberdi
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